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LA EDUCACIÓN PÚBLICA, EN PICADA, OPINA 

¿Cómo impactará la evaluación universal de los maestros en la calidad educativa? Ahora 
que todo se mide con criterio empresarial, creo que servirá esta analogía. 

En determinada fábrica, los obreros están elaborando productos de pésima calidad, ¿por 
qué? Trabajan con maquinaria con más de 50 años de antigüedad, las instalaciones están 
a medio construir y sin mantenimiento y carecen de lo básico, como baños; el dueño, para 
ahorrarse dinero, mete materia prima de baja calidad; además, entre éste y los gerentes, 
tiene a varios parientes y amigos que cobran sin trabajar, así que el producto pasa por 
ciertas líneas de producción sin que se le haga nada; pero eso sí, se ha acelerado la 
velocidad en las líneas. La administración decidió que la solución al problema de la 
calidad era que los obreros se pagaran unos cursos de capacitación y productividad y que 
se hicieran constantes pruebas de calidad a los productos; a mayor calidad, los obreros 
recibirían un bono; igual o menor calidad, serían despedidos. Obviamente la calidad no 
mejoró, porque, al igual que en la educación, no se atendieron los otros graves problemas 
que impactan en la mala calidad. 

Los maestros no podemos hacer milagros, mientras SEP y SNTE continúan con su 
negligencia y corrupción. Y en tanto se siga engañando a la sociedad, focalizando el 
problema de la calidad en los maestros, la educación pública seguirá en picada. 

Silvia E. Arévalo Gutiérrez C 
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DENUNCIA SITUACIÓN SOBRE DESAYUNOS 
ESCOLARES 

Quiero manifestar mi inconformidad porque los desayunos escolares en la delegación 
Cuauhtémoc llegan en mal estado, los entregan el día que quieren. Los camiones que los 
transportan están en mal estado y no voy a esperar que uno de mis hijos o algún niño de 
México se enfermen por una negligencia del DIF; se le comunicó al módulo del DIF la 
situación, a lo que respondió que es transporte nuevo y hay que tener paciencia, por lo 
cual quiero pedir su ayuda para que tomen cartas en el asunto, ya que la vez pasada yo vi 
un reportaje similar en el periódico. Por tal motivo es que le solicito su ayuda. Mil gracias; 
un padre y una comunidad se lo agradecerán. 

Fernando Ramírez Mendoza 
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ACADÉMICOS, CONTRA EL DESPRESTIGIO DE LA 
UACM 

Los miembros de la comunidad académica y científica manifestamos nuestro contundente 
rechazo a la creciente campaña mediática de desprestigio en contra de la UACM, 
encabezada desde el pasado 4 de abril por su propia rectora, la doctora Esther Orozco. 

En esta campaña se ha estado calum- 

niando y presentando a la UACM como una institución que acarrea un alto costo a la 
sociedad y ningún beneficio; que defrauda y engaña a sus estudiantes; cuyos profesores 
son corruptos, faltistas y privilegiados. Esta adjetivación negativa de una institución 
pública de educación superior, sin un diagnóstico serio y responsable de la misma y sin 
conocimiento alguno de su proyecto, su misión, su dinámica interna, sus retos y sus 
logros es inaceptable y sólo contribuye a reforzar la lógica de privatización y tecnificación 
de la educación que desde hace ya más de dos décadas se trata de imponer en nuestro 
país. 

Consideramos de suma importancia el proyecto educativo de la UACM y reconocemos el 
esfuerzo que por 10 años han realizado sus integrantes para construir y fortalecer este 
novedoso y único proyecto de educación superior pública, que alberga a miles de 
estudiantes que en ella han podido ejercer su derecho a la enseñanza. 

Manifestamos nuestro completo apoyo y respaldo a la comunidad de la UACM, así como 
su derecho a gobernarse y construirse autónomamente para que cumpla con los 
propósitos que le dieron origen. Y hacemos un llamado a los medios de comunicación 
para que paren esta campaña mediática de desprestigio; a los legisladores de la ALDF 
para que no continúen con sus intentos de violentar la autonomía de la institución; a la 
ciudadanía para que se acerque a esta universidad, la conozca y evalúe verdaderamente; 
al Consejo Universitario de la UACM para que actúe escuchando la voz de la comunidad 
universitaria, y a la rectora Orozco para que no continúe dañando a la institución que 
representa. 
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Reiteramos nuestra defensa a la educación pública en México, así como nuestro 
compromiso en la construcción de una sociedad más justa, más crítica y más equitativa. 

Dr. Gilberto López y Rivas; Dr. Sergio Tamayo; Dra. Margarita Muñoz Rubio; 

Dr. Guillermo Almeyra; Dr. Vicente Hugo Aboites Aguilar; Dr. Víctor Flores 

Olea; José Steinsleger; Dr. Rafael González Guzmán; Dr. Mauricio Schoijet; Dr. 

Severo de Salles; Dra. Silvia Tamez González; Dr. Lucio Oliver Costilla; Dr. 

Guillermo Villaseñor García; Dr. y Gral. Brigadier José Francisco Gallardo 

Rodríguez; Dr. Héctor Díaz-Polanco, y más de 60 firmas más 
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LAS HUMANIDADES Y LA BARBARIE DE LA RIEMS 
MANUEL PÉREZ ROCHA 

Mediante la RIEMS (Reforma Integral de la Educación Media Superior), la Secretaría de 
Educación Pública hace un nuevo intento de controlar ese nivel educativo y orientarlo de 
conformidad con la ideología y perspectivas del gobierno federal, ahora panista. En 1974, 
hace ya casi 40 años, con la fundación del Colegio de Bachilleres, el gobierno federal 
pretendió dominar ese sector educativo y tuvo un éxito parcial: separó al bachillerato de 
casi todas las universidades autónomas y se fundaron muchos planteles bajo el mando 
directo o indirecto de la SEP. La intención era que incluso la Escuela Nacional 
Preparatoria y el bachillerato del Colegio de Ciencias y Humanidades de la UNAM 
pasaran a formar parte del Colegio de Bachilleres bajo la dirección del gobierno federal. 
Afortunadamente esto último se impidió. 

Después de 37 años no hay duda de que, al separar de las universidades al bachillerato, 
la SEP logró su propósito de “despolitizarlo”; tampoco hay duda del deterioro académico 
de esta área del sistema educativo y del enorme daño que esa medida ocasionó a la 
educación mexicana y a la nación entera. Ahora nuevamente, con la RIEMS, la SEP se 
empeña en controlar todo el nivel de bachillerato y en imponer una educación 
empobrecida, lo que constituye un auténtico acto de barbarie. Puesto que para lograr ese 
propósito se topan con límites legales y con la oposición razonada de algunas 
instituciones, acuden a un expediente corruptor vulgar: el dinero. A quienes acepten este 
proyecto se les dará dinero, a los que no lo acepten, no. La amplísima libertad con la que 
la SEP administra cuantiosas partidas presupuestales y la precariedad en la que viven 
muchas instituciones le permite imponer sus políticas sin sujeción al Poder Legislativo, ni 
a criterios académicos diferentes a los suyos. La Cámara de Senadores ha detenido en 
estos días las modificaciones legales que harían obligatorio el bachillerato, pero tanto los 
senadores como los diputados están totalmente al margen de una reforma del bachillerato 
que tendrá nuevas consecuencias desastrosas para la nación. 
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La UNAM se ha opuesto inútilmente a esta barbaridad. Hace más de un año, su Consejo 
Universitario dirigió a la SEP un comunicado en el que señala cuestiones fundamentales 
que debieran ser atendidas y denuncia el incumplimiento de un acuerdo de la propia SEP 
(el 488) con el cual se atenuaban ligeramente los desastres ocasionados por la reforma. 
El pronunciamiento de la autoridad universitaria no mereció respuesta de la SEP, la cual 
la semana pasada dejó en claro que la reforma sigue adelante, argumentando 
tramposamente que las instituciones que imparten el bachillerato son autónomas y eligen 
libremente sus planes de estudio (“autonomía” que tiene en el cogote el grillete del dinero 
de la SEP). 

Hay por lo menos dos elementos de la reforma del bachillerato impulsada por la SEP que 
merecen una urgente crítica: el enfoque de las “competencias” y la desaparición de las 
disciplinas de humanidades y ciencias sociales. El enfoque de “competencias” privilegia el 
“saber hacer” como fin único de la educación y suprime otro objetivo esencial de esta 
tarea: enseñar a “saber ser”. No es necesario especular acerca de las consecuencias que 
tiene este enfoque; congruentes con él, sus promotores eliminan de los planes de estudio 
la filosofía e introducen versiones aberrantes de las demás humanidades: la historia, las 
letras, las artes (la música ni siquiera aparece). Los promotores de esta reforma afirman 
que la filosofía no desaparece pues se atiende “transversalmente” dentro de otras 
disciplinas. La literatura se confina dentro del área de comunicación (!!!) y la historia 
aparece como una más de las ciencias sociales junto con la administración. 

Estas reformas las generan una profunda ignorancia y una ideología ramplona: la 
acusación de que los problemas sociales, económicos y políticos obedecen a la 
incompetencia del pueblo trabajador (por eso hay que hacerlos “competentes” y 
“competitivos” mediante las “competencias”); la concepción de los seres humanos 
solamente como productores, como empleados o, si acaso, como ciudadanos bien 
portados para lograr la tranquilidad social que requieren los negocios y el progreso; el 
desconocimiento de que la historia no es una más de las “ciencias sociales”, sino, además 
de studia humanitatis, la ciencia por antonomasia, tanto en el ámbito individual como en el 
social, e incluso en el de la naturaleza.  
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El desconocimiento de que la filosofía no se reduce a la lógica sino que, con el resto de 
las humanidades, es el espacio de reflexión y análisis en donde buscamos entender 
quiénes somos y adónde vamos; el desconocimiento de que las letras, la literatura, no son 
simple medio de comunicación sino, con las demás humanidades, reservorio que nos 
provee de valores estéticos, éticos, humanos, imprescindibles para seguir siendo 
humanidad; el desconocimiento de que las artes son no solamente materia de 
“apreciación” sino necesidad vital de expresión y enriquecimiento personal. 

Las humanidades contribuyen a dar sentido ético, estético, social, histórico y personal a lo 
que somos y a lo que hacemos, alimentan la voluntad, el carácter, la virtud y la sabiduría, 
y de esta manera dan sustento y orientación al “saber hacer”. A los funcionarios de la SEP 
no les interesó el debate con los universitarios. Para orientarse tienen a su asesor que es 
la OCDE, el nuevo “gran hermano” de la educación mexicana constituido por economistas 
y banqueros metidos a educadores. Para imponerse tienen un medio poderoso: el dinero. 
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AGENDA CONFIDENCIAL * * * LUIS SOTO 
CONAGO 1, ¿GENIAL IDEA? 
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LA CRÉME DE LA CRÉME * * * EVA MAKIVAR 
HANKAZO 
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RAFAEL ÁLVAREZ CORDERO * * *  
DE DISLATES, DESTAPES Y DEMÁS 

 
Es aburrido repasar las declaraciones de los políticos mexicanos. 

 

El presidente Felipe Calderón sigue dilapidando su cada día más escaso capital político. 
Parece que su peor enemigo le escribe sus discursos, que él salpica con humorismo entre 
inglés y polaco, y da pena ajena. Porque mire usted que para hablar en la Universidad de 
Stanford —una de las más progresistas, que ve al futuro—,  regresar 40 años, culpar al 
pasado y también a nosotros porque “no vemos el progreso que ha habido en el país”, se 
necesita cara dura. Me imagino a los estudiantes viéndose a los ojos con cara de what? 

Pero los dislates no paran en el equipo presidencial. No hay ni a cuál ir. El imberbe 
Alejandro Poiré nos quiere convencer de que, lo malo que vemos, robos, asesinatos, 
levantones, son “mitos” y que de hecho vivimos en jauja. A su vez, Ernesto Cordero se 
siente ya con la banda presidencial y trabaja “en automático”, abre la boca y mete la pata, 
y es el hazmerreír de propios y extraños. Si en verdad entiende lo que dice, malo, pero, si 
no, como dice mi tía, “ya lo perdimos”. ¿Y qué decir del profesor Alonso Lujambio, quien 
no contento con el desastre que hizo de la educación, ahora usa una frase que copió de la 
revista Playboy y presume de que “el tamaño sí importa” en una foto en que aparecen él y 
Enrique Peña Nieto. ¿Por qué no publica mejor una en la que esté con Felipe Calderón? 

Es aburrido repasar las declaraciones de otros precandidatos del PAN, como Santiago 
Creel y Luis Felipe Bravo Mena, o las ocurrencias de los priistas Humberto Moreira y 
Manlio Fabio Beltrones, las promesas de Alejandro Encinas, los sueños guajiros de 
Andrés Manuel López Obrador, etcétera. Nunca antes la política había estado a un nivel 
tan lamentable. 

Y ahora que comienzan otros destapes, llaman la atención sus consecuencias. Hace unos 
días y en pleno uso de sus derechos, el doctor José Ángel Córdova anunció su 
precandidatura al gobierno de Guanajuato, donde sabe que cuenta con amigos y 
enemigos. 
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¿Por qué digo enemigos? Porque de inmediato, ¡oh, sorpresa!, comenzaron a aparecer 
“prietitos” en el arroz de la Secretaría de Salud. Así, la investigadora Margarita Vega 
advirtió que los ciudadanos seguiremos pagando 48.9% de todo el gasto para atender 
nuestra salud, o sea que la Secretaría seguirá siendo ineficiente. 

Y luego la OCDE publica que México es el país que menos invierte en salud, tiene menos 
camas de hospital que lo deseable y está por debajo de Haití, Salvador o Bolivia. Que 
11% de la población aún no cuenta con servicio médico y, en equipamiento, se encuentra 
en el suelo, pues tiene un aparato de resonancia por cada millón de habitantes, cuando 
los demás países de la OCDE tienen doce. 

Y al día siguiente se informa que “no hay cuentas claras en el rubro de salud”, que el 
subejercicio del presupuesto es debido a falta de planeación, que hay un “desfalco” de 
miles de millones en el ISSSTE, que el Seguro Popular sólo cubre la décima parte de los 
padecimientos que ampara el IMSS, lo que desmiente la afirmación de que se logró la 
cobertura universal en salud. Otro reportaje informa que hay desabasto y tráfico de 
medicamentos; uno más, señala que el Sistema de Salud es débil y fragmentado y, otro, 
las miles de quejas que recibe la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, por falta 
de atención o negligencia médica. Sí, el secretario Córdova tiene amigos y enemigos. 

¿Sucederá lo mismo en Hacienda y en Educación cuando se destapen sus titulares? 

Nota. Estimado lector: sirva esta columna para informar que no tengo parentesco con el 
licenciado Ernesto Cordero. Hay Corderos y Corderos. Yo soy de otro código postal. 

        *Médico y escritor 
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CÍNICOS E INCONGRUENTES 
 

Los políticos, gobernadores y líderes del PAN hoy son casi idénticos a los 
políticos, gobernadores y líderes del PRI que criticaron por décadas. 

 

Apropósito de la severa crítica que —durante dos días consecutivos— formuló Felipe 
Calderón sobre los regímenes priistas —nada democráticos, autoritarios y hasta 
criminales—, aquí concluimos que en una democracia naciente y en los acelerados 
tiempos electorales que vivimos, resulta saludable el debate público de los gobiernos, sus 
políticos y partidos. 

Y en congruencia con la incuestionable crítica que hizo el Presidente sobre los represores 
regímenes del PRI, hoy debemos censurar el cinismo y la incongruencia de los políticos 
azules, sus gobiernos y su partido. ¿Por qué sostenemos que son cínicos e incongruentes 
los políticos y gobiernos del PAN? Porque los hechos lo demuestran. 

Muchos jóvenes que en julio de 2012 votarán por primera ocasión, no saben que, durante 
más de seis décadas, los llamados “apóstoles de la democracia” —como se les conocía a 
los panistas— criticaron con todos los instrumentos a su alcance los excesos del 
presidencialismo priista. ¿Cuáles excesos? 

Que el Presidente en turno hacía campaña presidencial a favor de su elegido; que los 
tapados se valían del dinero público para promocionar sus ambiciones presidenciales; por 
años reclamaron que los aspirantes a la silla presidencial renunciaran a sus cargos desde 
el momento en que mostraban ambiciones, para no valerse del dinero público y del 
cargo… 
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Los políticos del PAN eran especialmente críticos de la picaresca del tapado, la cargada, 
el dedazo, la bufalaza y el delfinato. Más aún, hace apenas cinco años, un solitario y poco 
conocido panista, llamado Felipe Calderón, encabezó una rebelión contra las prácticas 
de origen priista que intentó imponer en el PAN el “presidente del cambio”. ¿Se acuerdan 
de él? Se llama Vicente Fox. 

Bueno, pues resulta que pertrechados con una buena dosis de cinismo y arropados con 
una incongruencia que los muestra irreconocibles, los políticos, gobernantes y líderes del 
PAN hoy son casi idénticos a los políticos, gobernantes y líderes del PRI a quienes 
criticaron por décadas. En pocas palabras, que el PAN que hoy está en el poder 
presidencial, hace casi todo lo que criticó el PAN en sus tiempos de opositor. O, si se 
quiere, de viejo hace todo lo que cuestionó de joven. ¿Quieren pruebas? 

Cínico, Fox reclama hoy “la cancha pareja” y acusa “mano negra” en la sucesión 
presidencial del PAN. En su incongruencia de siempre olvida que él hizo todo por imponer 
a Santiago Creel. Pero la verdadera perla se encuentra en una entrevista que le hizo 
Adela Micha a Felipe Calderón —entonces precandidato presidencial del PAN—, sobre 
la ventaja que entonces tenía Santiago Creel, secretario de Gobernación. 

Era el 22 de noviembre de 2004, cuando Calderón recordó que pidió a Creel renunciar a 
Gobernación. ¿La razón? “Que un cargo público como ése trae aparejada una alta 
exposición pública, cuenta con un equipo de gente y recursos que ponen en desventaja a 
sus contrincantes”. Un reclamo idéntico lo hizo el 24 de febrero de 2005. ¿Qué tal? Hoy, 
en absoluta incongruencia con la historia de su partido y con su pasado, Calderón hace 
campaña presidencial y destapó a su delfín, Ernesto Cordero, al que, sin más, le permite 
hacer campaña desde la Secretaría de Hacienda. 

Más aún, con un cinismo extremo, Ernesto Cordero no sólo aceptó que era el tapado y 
que fue impuesto por el dedo presidencial, sino que organizó una grosera cargada que lo 
lanzó como precandidato. Y, por si fuera poco, Cordero recorre el país con dinero público 
y, claro, cobra como secretario de Estado, usa todo el boato oficial y se beneficia del 
cargo para su campaña.  
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Pero no es todo. En Guanajuato dijo estar “totalmente seguro” de que sería Presidente. 
Además de incongruente y cínico, resultó arrogante. ¿Qué no era esa la expresión 
preferida del priato, que se sabían seguros del dedo y del “voto corporativo”? Y quiere ser 
Presidente. 

Pero en caminos idénticos anda Alonso Lujambio. Apenas ayer organizó su cargada, 
con dinero público, desde hace semanas recorre el país con dinero público y se promueve 
con dinero público… ¿Y quién en el PAN dice algo? Y lo mismo ocurre con Javier 
Lozano, Heriberto Félix, con gobernadores y legisladores azules. Es decir, desde Felipe 
Calderón hasta el más humilde aspirante presidencial, todos han recurrido al cinismo sin 
límite y exhiben de manera grosera la incongruencia con su historia y su doctrina. Hacen 
todo lo que criticaron. 

 EN EL CAMINO 

Dicen los que saben que el PAN y el PRI están a un paso de un acuerdo. Y en una de 
esas salen las reformas. Al tiempo. 
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POR EL CONTRARIO, EXÍJANLE QUE HABLE 
MÁS; TAMBIÉN QUE HABLEN LOS OTROS OCHO 

 
Promover la difusión de lo que opinan los aspirantes a la Presidencia permitiría a 

los ciudadanos formarse una idea clara de su visión del país. 
 

La nota no deja lugar a dudas del primitivismo que domina nuestro quehacer político; lea 
usted por favor: 

“La Primera Comisión de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión aprobó un 
punto de acuerdo para pedirle al secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, abstenerse de 
realizar declaraciones con contenido electoral en horarios y eventos oficiales, y sujetar su 
conducta de conformidad a lo que establece el artículo 134 constitucional.  El punto de 
acuerdo aprobado tendrá que ser avalado mañana por el pleno de la Comisión 
Permanente.” 

Al margen de lo que ayer hubiera aprobado el Pleno de la Comisión Permanente —
escribo esta colaboración el martes por la noche— y después de varias lecturas del texto 
del artículo 134 de la Constitución, no encuentro en alguno de sus párrafos la expresión 
“contenido electoral” y mucho menos su definición. 

¿No tienen más argumentos que recurrir a silenciar a uno de los siete magníficos? ¿Por 
qué no hacer lo contrario? ¿Por qué no estimularlo         —junto con los ocho magníficos 
restantes— a expresar sus opiniones de algunos temas que a continuación enlistaré? 

De hacerlo los nueve, estaríamos —los interesados en la economía del país— en 
condiciones de formarnos una idea más o menos clara de la visión que tienen del 
desarrollo, la economía y su crecimiento y del andamiaje jurídico caduco que nos impide 
crecer a tasas altas por períodos prolongados. 
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¿Sirve de algo que Cordero afirme: “Que la estabilidad económica sólo será 
importante si se refleja en beneficios para las familias de menores ingresos”? Este 
tipo de lugares comunes es, además de una falta de respeto a la inteligencia de los 
mexicanos, una completa perogrullada. ¿Qué tal si opinare de ese absurdo que es el 
“Capítulo Económico de la Constitución”, y con que lo reemplazaría? 

¿Verdad que nos sería de utilidad, si Lujambio opinare de los temas que domina como la 
transparencia y lo electoral, y los cambios que propondría de ser elegido Presidente? 
¿Qué piensa Peña de la corrupción y qué haría para combatirla? ¿Propondría las 
modificaciones legales necesarias para que la declaración anual de impuestos de los altos 
funcionarios, integrantes del Congreso de la Unión y de los gobernadores, jueces y 
ministros de la SCJN fueren conocidas por los ciudadanos? 

¿Enviaría Beltrones al Congreso una iniciativa de ley que derogare ese obstáculo 
insalvable que es la Ley Agraria vigente, y fuere reemplazada con una puesta al día que 
respondiere a las nuevas condiciones del mundo y la competencia? 

Hay muchos temas relevantes para nuestro futuro económico que de ser —ahora sí— 
debatidos, darían una imagen real de los nueve magníficos. 

Sin embargo, en lo que a mí respecta, con cuatro —Peña y Beltrones, y Cordero y 
Lujambio— sería suficiente; si hubiere por ahí algunos que tuvieren hígado para oír —no 
escuchar— a Lozano, Félix, González, Creel y Vázquez, bienvenidos. Para mí, cuatro 
bastan, pues como dice un amigo, dos y dos suena razonable. 

¿Seguirán los enanos pretendiendo impedir que Cordero y los otros ocho opinen del 
tema que deseen porque, según ellos, “hablan con contenido electoral”? ¿Conoce usted 
un político que no hable así?) Por favor, definan esa expresión y luego traten de callarlos. 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/06/11 DINERO 2 

 
HAY RAZONES PARA EL OPTIMISMO DE 

CORDERO 
 

Sí se ha podido ganar en poder adquisitivo. No tenemos problemas financieros de 
deuda ni de déficit. 

 

El problema con Ernesto Cordero es su forma de difundir los mensajes: Al poner 
ejemplos con montos específicos, como un salario mínimo que sabemos es insuficiente, o 
los seis mil pesos para una familia que también sabemos son insuficientes, la estrategia 
de comunicación se echa a perder. 

Aún así, el secretario de Hacienda, ahora en campaña para defender los dos sexenios 
panistas, tiene razón en señalar que hemos mejorado. 

Sí se ha podido ganar en poder adquisitivo. No tenemos problemas financieros de deuda 
ni de déficit. Y hemos reactivado el sector financiero con créditos. El problema es que ello 
es apenas el inicio del desarrollo que debemos emprender. 

Crecimiento y PIB per cápita mejoran 

Hay desempleo. Sí. Crecemos poco. Sí. Tenemos un problema de inseguridad que puede 
afectar las inversiones. Sin dudarlo. Nos hace falta más mercado interno. Desde luego. 
Necesitamos más reformas. También. 

Aún con todos estos faltantes, Cordero tiene razón al señalar que la población de 
menores ingresos tiene una ligera mejoría, y conste que tenemos un alto desempleo. Al 
presentarse frente al Club de Industriales, el funcionario recordó que el año pasado 
crecimos a 5.5% y para este año elevamos nuestro pronóstico de 3.8% a 4.3%. También 
recordó un ejemplo que le gusta dar.  
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El PIB per cápita basado en el FMI (referido al poder paridad de compra), en donde los 
mexicanos salimos mejor parados que habitantes de otras economías emergentes. 

El PIB per cápita en México en 2010 fue de 14.9 mil dólares. De la India fue de 3.4 mil 
dólares. El de China de ocho mil dólares. Brasil, 11.6 mil dólares. De hecho sólo los rusos 
nos superan con 16.5 mil dólares. 

Destacan autopartes y aeroespacial 

En exportaciones de autopartes somos los más competitivos del mundo, según KPMG. En 
la industria aeroespacial somos el primer lugar de atracción manufacturera. Somos el 
tercer productor de teléfonos celulares y el segundo de televisores. 

Nada mal. Y cuando vemos el entorno macro estamos bien: Déficit fiscal ligeramente 
mayor a 2% del PIB. Una deuda también baja de 30.1% del PIB. Tenemos mejorías en 
reformas que se han hecho para Pemex o de competencia. 

Extinguimos Luz y Fuerza del Centro con un ahorro de 40 mil millones de pesos. Y en el 
Doing Business del Banco Mundial poseemos el lugar 35, por arriba de Brasil, Chile y 
Argentina. 

El problema: más empleo y mercado interno 

El problema es que nos falta mucho. Tenemos un alto déficit de empleo. En el mejor año, 
que fue 2010, apenas y generamos 750 mil empleos cuando al mercado formal entran, 
cada año, más de un millón 100 mil jóvenes. El problema es la carencia de un mercado 
interno y una fuerte política industrial, donde a pesar de esfuerzos para fomentar la 
pequeña empresa, todavía tenemos que redoblar los esfuerzos y apoyar a las pymes con 
mucho más. Carecemos de iniciativas para buscar estar en el foco internacional: desde 
buscar ferias internacionales hasta participaciones deportivas como el Mundial de Futbol o 
las Olimpiadas. 
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Educación, clave para bono demográfico 

La educación sigue siendo nuestro peor talón de Aquiles. Lo bien que habíamos iniciado 
el sexenio con la prueba de ENLACE y exámenes de oposición se fue desdibujando. En la 
prueba PISA de la OCDE siempre tenemos los últimos lugares. Y ello nos puede llevar a 
un problema: no aprovechar el bono demográfico que nos cataloga como una economía 
joven. Sin duda, el secretario de Hacienda tiene razón al mencionar las mejorías: la 
estabilidad ha permitido mejorías en salarios, una mejor presupuestación y reactivar el 
sistema financiero con créditos. Ernesto Cordero tiene sus razones para ser optimista. 
Pero ante tanta carencia de mercado interno seguimos dependiendo de Estados Unidos, 
no generamos los empleos suficientes y como colofón tenemos una mala educación que 
desperdicia nuestro bono demográfico. Es el momento de mostrar más propuestas y 
vocación como país. 

Los pasos de Larrea en infraestructura 

Grupo México sigue sorprendiendo. El grupo minero es el tercer productor de cobre. Hace 
un par de años compró Cinemex. Ahora ha estado dentro del sector de infraestructura al 
ser propietario de Ferromex (una de las tres líneas ferroviarias del país), y como tal, busca 
lanzar una oferta por 100% de GAP, el Grupo Aeroportuario del Pacífico. Sería una Oferta 
Pública de Adquisición, una OPA, por 100% de las acciones de GAP. Esto, sin duda, 
eliminaría todos los problemas entre acciones que tiene el actual Grupo Aeroportuario del 
Pacífico. Vamos a ver si la CNBV y las reglas marcas por la SCT, lo permiten. Y Germán 
Larrea pondría otro pie en la infraestructura. 
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I.Ya parece chiste mal contado, después del ¡ja ja ja jank!, insisten. El secretario de 
Gobierno de Baja California, Cuauhtémoc Cardona, dijo que la Procuraduría estatal 
mantiene abiertas tres investigaciones por homicidio y en ellas se indaga al empresario y 
político tijuanense, y la subprocuradora de Investigación Especializada en Delincuencia 
Organizada, Patricia Bugarín, expresó su preocupación por la impunidad de los delitos 
de acopio y portación de armas de fuego, por los que el ex alcalde de Tijuana fue 
liberado, así que presentará los agravios correspondientes. Como dice la canción de 
Antonio Aguilar: en la vida, hay que saber perder… y esta vez apostaron con el dueño 
de las apuestas... y perdieron. ._ 

II.No hay antecedente —desde que México alcanzó la alternancia legislativa en 1997 y la 
mayoría en el Congreso se volvió opositora— de un llamado como el hecho ayer por el 
presidente Felipe Calderón a un periodo extraordinario de sesiones. El mensaje matutino 
en Los Pinos dejó en claro que las faltas están en la cancha de San Lázaro, por la 
designación de los tres consejeros del IFE, la reforma laboral, la de seguridad nacional, el 
lavado de dinero y la política. El Ejecutivo subrayó, varias veces, que, en todo ello, los 
senadores ya hicieron su chamba. ._ 

III.De nada sirvió la exhortación que hizo el líder de Acción Nacional, Gustavo Madero, al 
llamar a los miembros del CEN del PAN a evitar pronunciarse en público por algún 
presidenciable. Ayer, una distinguida integrante del CEN y coordinadora de los diputados 
locales en el DF, Mariana Gómez del Campo, con otros legisladores capitalinos, fue la 
primera en firmar la lista de adhesiones, credencial del IFE en mano, a favor de Alonso 
Lujambio para la silla presidencial y, de paso, ¿por qué no?, dijo que quiere ser la 
candidata del PAN al GDF. ¿Será que Madero ya no tiene el control? ._ 

IV.El secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, entregó ayer, en Jalisco,  
la primera Cédula de Identificación para menores. Fue en la escuela número 225 Porfirio 
Cortés Silva. Ante autoridades estatales y del municipio, el funcionario entregó el 
documento a Ricardo Sebastián Pacheco Velázquez.  
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Eso es apertura política, pues la escuela lleva el nombre de uno de los priistas más 
queridos en la entidad, además, sobrino del fundador de la CROC, Francisco Silva 
Romero. Se nota que los tiempos han cambiado y ya no aplica lo que decía Jesús Reyes 
Heroles: “En política, la forma es fondo”. ._ 

V.Los padres de las víctimas del fallido operativo en el New’s Divine comenzarán esta 
semana a levantar revuelo, cuando se cumplan tres años del episodio en que murieron 12 
personas. El domingo planean iniciar un ayuno permanente mientras la CDHDF no reabra 
el caso porque, aseguran, no se cumplieron las condiciones que establecía el documento 
elaborado bajo la dirección de Emilio Álvarez Icaza, en el que se exigía la renuncia de 
funcionarios y la disculpa pública del jefe de Gobierno. El lunes se oficiará una misa 
afuera del sitio donde ocurrió la tragedia. Y el martes van a citar a rueda de prensa para 
anunciar que seguirán su lucha con el fin de orillar a Marcelo Ebrard a que renuncie. ._ 

VI.Los cuerpos descuartizados de dos escoltas del gobernador de Nuevo León, Rodrigo 
Medina, fueron hallados ayer en el municipio de Guadalupe. Y así, durante el día, hubo 
más muertes y ejecuciones, hasta sumar 23 asesinatos, lo que significaría el día más 
violento en Monterrey en lo que va del año. El mandatario, en su cuenta de Twitter, 
escribió al respecto: “Las amenazas no me detendrán para luchar por un Nuevo León 
seguro”. Con este mensaje da certidumbre a la población frente a la creciente ola de 
violencia. 
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MONJE LOCO. Al inaugurar una obra del escultor Sebastián, por el 40 aniversario del 
10 de junio, el secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, anticipó 
algo de todo esto. Si los civiles en el gobierno federal se sienten acorralados, puede 
surgir la tentación de buscar que otros les hagan la tarea. Ya se sabe, ya se supo. 
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VANGUARDIA POLÍTICA * * *  AURORA BERDEJO 
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CAMBIO DE FRECUENCIA * * *FERNANDO MEJÍA BARQUERA 

IFE: ABUSO EN RADIO Y TV 
 

En estos días al escuchar diversas emisoras capitalinas de radio y tv me he preguntado 
por qué quienes vivimos en el Distrito Federal debemos recibir los mensajes 
propagandísticos de Eruviel Avila, Alejandro Encinas y Luis Felipe Bravo Mena. Y no es 
que tenga desinterés por las elecciones en el Estado de México —esas que algunos 
analistas políticos han definido como “el gran laboratorio” rumbo a 2012—, pero es 
diferente buscar la información sobre esas campañas en la prensa o en los servicios 
noticiosos de radio y tv que estar sometido a la propaganda electoral de unos comicios en 
los que no vamos a participar.  

Catálogo de estaciones 

Las campañas para la elección de gobernador en el Estado de México debieron difundirse 
exclusivamente en las radiodifusoras y televisoras de esa entidad, que suman 37. ¿Por 
qué hay estaciones del Distrito Federal que son obligadas por el IFE a transmitir la 
propaganda de las elecciones mexiquenses? ¿Por qué lo hacen 21 de las 53 estaciones 
de radio que operan en la capital del país y sólo tres de los 10 canales de tv (por cierto 
ninguno de Televisa)? ¿Por qué unos sí y otros no? ¿En que se basó el IFE para elegir a 
las radiodifusoras y televisoras del Distrito Federal que deben incluir en su tiempo de 
transmisión la propaganda electoral del Estado de México? 

En febrero de este año, el Consejo General del Instituto Federal IFE aprobó el “catálogo 
de estaciones de radio y canales de tv” que tendrían la obligación de transmitir las 
campañas electorales del Estado de México. En ese catálogo fueron incluidas, por 
supuesto, todas las emisoras del Edomex, pero también 24 del Distrito Federal. 
Curiosamente, no hay estaciones de las otras entidades que colindan con el territorio que 
gobierna Enrique Peña Nieto: Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Morelos, Puebla y 
Querétaro.  
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Cobertura original 

Todas las estaciones designadas por el IFE en el Distrito Federal deben transmitir 48 
minutos diarios de spots relativos a las campañas electorales en el Estado de México. El 
criterio del IFE para elegir a las emisoras fue que la señal de éstas cubriera los 59 
municipios donde se concentra 75 por ciento de la población mexiquense (el Edomex 
tiene 125 municipios). El IFE considera “cobertura de una emisora”, aquella que ésta logra 
con su señal original, es decir, sin enlaces vía satélite u otro medio. 

Con ese criterio, el IFE determinó que 16 radiodifusoras de AM, cinco de FM y tres 
canales de televisión que operan en el Distrito Federal tendrían que difundir la 
propaganda partidista relativa al proceso electoral del Estado de México. 

En el caso de la radio de AM están incluidas estaciones como XEB, Radio Mil, La 
Sabrosita, XEQ, Radio Centro, así como dos emisoras culturales, Radio UNAM y Radio 
Educación, cuya programación hecha con altos estándares de calidad se ve afectada con 
la propaganda electoral (sostengo que las emisoras culturales deberían estar eximidas de 
transmitir ese tipo de mensajes). Las de FM son: La Z, Alfa Radio, Reporte 98.5, Imagen 
90.5 y Radio Red. 

Trato preferencial 

En el caso de la televisión ocurre algo interesante: el IFE consideró, a partir de 
información solicitada a la Cofetel, que los canales 2, 4, 5, 7, 9, 11 y 13 no cubren con su 
señal original una franja significativa del territorio mexiquense; por lo tanto, no los obligó a 
difundir las campañas electorales. En cambio, según el IFE, los canales 22, 28 y 40 sí 
cumplen con la condición de cubrir con su señal original una parte significativa del 
Edomex. En consecuencia, son esos tres canales del DF los que están obligados a 
transmitir la propaganda electoral mexiquense. En los casos de Televisa y Azteca, sus 
canales locales en el Edomex tienen obligación de transmitir la propaganda electoral, pero 
tanto Televisa como Azteca mantienen a salvo su señal nacional transmitida por satélite, 
la cual se genera en el DF. 
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Salvo las radiodifusoras y canales de tv que dependen de recursos públicos —Radio 
Educación, Radio UNAM, Canal 22 y las estaciones del IMER—, el resto de las emisoras 
instaladas en el DF que recibieron la orden de transmitir la propaganda electoral del 
Estado de México presentaron ante el TRIFE un recurso de apelación para no ser 
incluidas. Sin embargo, ese tribunal les dio una respuesta negativa. 

“Cuchara grande” 

Tanto el IFE como los partidos representados en el Consejo General de ese instituto se 
sirven con la cuchara grande al establecer la obligación de que estaciones instaladas en 
una entidad vecina a otra donde se desarrolla una elección transmitan la propaganda de 
comicios que no les competen. Las campañas electorales de cada estado tendrían que 
ser cubiertas por los medios locales, no por los de entidades colindantes.  

Curiosamente, el IFE prohíbe a los gobernadores de los diferentes estados que hagan 
propaganda en medios asentados fuera de las entidades donde aquellos gobiernan. ¿Por 
qué entonces obliga a que la propaganda de una elección estatal tenga que ser cubierta 
por las emisoras de entidades vecinas? 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


